

## Una buena iniciativa

### La venta a crédito y las Cooperativas

Casi toda la vida económica está basada en el crédito. La gran industria concede créditos más o menos amplios a sus clientes, como igualmente el gran comercio. El comercio al por mayor concede crédito al comercio al detall, y éste a sus clientes, así a los que pueden pagar al contado como a los que necesitan verdaderamente el crédito.

En la vida diaria, en los medios populares, el crédito existe desde hace mucho tiempo. El obrero concede al patrono el crédito de una semana o de una quincena de salario. El empleado fía a quien lo ocupa un mes entero de trabajo. Y a su vez el empleado y el obrero, por lo menos antes, compraban a crédito en la panadería, en la tienda, en la carnicería, en la fruitería.

Las Sociedades cooperativas de consumo han tenido siempre como principio declarar guerra al crédito. En general, practican la venta al contado. Raras son todavía las Cooperativas que vendan a crédito a sus asociados, y el total de crédito que les conceden no excede del capital desembolsado por el cooperador.

La venta a crédito para los artículos de consumo rápido debe ser condonada, no así la de los objetos que duran mucho, años enteros. Aquí es comprensible la venta a crédito y merece ser estimulada. Por ejemplo, la venta de libros importantes, tales como las enciclopedias, los grandes diccionarios, los libros de historia en muchos volúmenes, no puede efectuarse sino mediante el crédito a los compradores, porque de no ser así el número de éstos sería demasiado corto y la publicación de tales obras sería imposible.

Lo mismo sucederá con los muebles, cuyo uso dura muchos años y que una familia obrera o modesta no tiene medios de pagarlos al contado. Para los artículos y objetos de larga duración está explicada y justificada la venta a crédito. Pero ésta debe ser organizada seriamente, porque exige garantías para el vendedor y crédito en bancos importantes para quienes la practican.

Desde hace mucho tiempo, la venta a crédito en los Estados Unidos ha alcanzado gran extensión.

En 1887 se organizó en Nueva York por primera vez la venta de muebles a crédito. Más tarde, la de las máquinas de coser; luego, la venta de pianos. Pero los clientes que entonces compraban mediante plazos escalonados eran en su mayoría trabajadores privilegiados, funcionarios, empleados, encargados, gente que percibía buenos salarios y tenía una situación estable.

Hoy compran a crédito en los Estados Unidos todas las clases de la población. Y el número de artículos adquiridos de ese modo aumenta incesantemente, y aún puede decirse que en cuanto a determinados artículos, la venta a crédito excede con mucho a la venta al contado.

Para los automóviles, por ejemplo, el tanto por ciento de las ventas a crédito llega al 77 por 100 de las ventas totales; para los muebles, al 80 por 100; para los pianos, al 84 por 100; para las máquinas de lavar y heladoras, al 90 por 100; para las máquinas de coser, al 90 por 100; para los fonógrafos y aparatos de telegrafía sin hilos, al 75 por 100.

En suma, la venta a crédito en los Estados Unidos ha cuajado profundamente en las costumbres y en la práctica comercial.

El año último, el volumen total de las ventas a crédito en este país fue de 6.500 millones de dólares.

Los resultados económicos de este sistema de venta son conocidos. La venta a crédito permite una fabricación más abundante, establecida en amplia escala y a un precio relativamente bajo. Hace vivir y prosperar a muchas industrias y proporciona trabajo a millones de asalariados. Permite a los trabajadores y a la gente de recursos modestos crearse un hogar decente, agradable y donde guste estar y vivir en familia.

La venta a crédito desarrolla también el espíritu de economía. Comprando de esa manera se adquiere la costumbre de pagar con puntualidad lo que se debe. En este sentido se ahorra una parte del salario. Se argüirá que hay buenos y malos pagadores y que por este sistema quizá los buenos tengan que pagar por los malos.

La experiencia permite responder que no y que las pérdidas por este concepto son insignificantes y disminuyen sin cesar.

Para la venta a crédito de muebles y artículos de novedades, la pérdida por clientes fallidos no llega al 1 por 100 del gasto.

Para los artículos de uso doméstico y los automóviles no llega al medio por ciento.

Esto es significativo.

Una vez más nos dirigimos a nuestras grandes Sociedades cooperativas y les preguntamos:

¿Por qué no organizáis la venta a crédito de muebles, de máquinas de coser, de lavar y de otros utensilios domésticos?

Ya se cuenta con una clientela que tiene necesidades de confort y de bienestar mayores que antes y que conviene estimular y satisfacer. No dejen escapar la ocasión de que esa clientela sea arrebatada por Empresas capitalistas que practican la venta a crédito.

Organizadla vosotras mismas.

L. BERTRAND

### El culto a Pablo Iglesias

Se concilia perfectamente el culto que los socialistas españoles consagran a la memoria de Pablo Iglesias con el hecho de que las Agrupaciones Socialistas sean en todas partes Partidos de ideas y no Partidos personales. Las ideas no andan solas por el mundo. Son obra de los hombres y tienen a los hombres por ejecutores. De ahí que, sin caer en el personalismo, sea tan legítimo el culto de los grandes hombres.

No hay que asustarse de las palabras. Iglesias fue un gran hombre en el medio histórico en que vivió. Lo fue con tantos títulos como las figuras, más brillantes sin duda, pero no más eficaces, que sobresalieron en la política española de su tiempo. Iglesias, como organizador y animador del Socialismo, fue un político, un hombre eminentemente político. No hay que asustarse de este nombre de noble estricto clásico. La política es una de las actividades indispensables de la civilización. Política y político vienen de «polis», la ciudad, que era el Estado antiguo. El hombre que trabaja en la ciudad presente, en el Estado actual, por la ciudad futura, por un Estado mejor y más justo, es un político. Todos los que nos interesamos por la sociedad en que vivimos, y prestamos algún concurso a la causa pública, somos políticos, aunque no todos pertenezcamos al orden de los constructores y de los directores, como Iglesias. Cuando Aristóteles llamó al hombre animal político, fue como llamarle animal civilizado o sociable.

Está tan reciente la muerte de Pablo Iglesias, que en el culto a su memoria está viva la emoción personal de los que le conocieron, de los que fueron sus discípulos y colaboradores, y de los que, sin serlo, seguimos con interés y simpatía su fecunda acción cívica. Aparte de esto, que es temporal y circunstancial, Iglesias tiene derecho al culto histórico del recuerdo. El magnífico ejemplo de carácter y constancia que dió el pobre húngaro, elevándose a ser una personalidad respetada e influyente entre sus conciudadanos, al través de las dificultades de la pobreza, de la hostilidad del medio social, de las persecuciones, de la burla y de la calumnia, es de los que enaltecen al hombre. Es una figura de Plutarco popular de nuestros días, alentadora y ejemplar para la juventud.

Pero no es sólo el carácter, el aspecto psicológico lo que enaltece a Iglesias, sino la obra realizada, la prueba pragmática. ¿Qué queda en pie de las organizaciones, de la estructura política, de la época en que Iglesias desarrolló su actividad incansable, su firme fe y su inteligencia directora? Únicamente aquello en que él puso su esfuerzo: el Partido Socialista, en gran parte obra suya. Claro que influyen los imperiosos, el movimiento de las ideas, el curso de los hechos en el mundo, la transformación acelerada de las sociedades. Mas fue él principalmente quien en España dió coherencia a esas fuerzas difusas. Su obra no consiste solamente en la creación de un órgano colectivo

y en la modificación del ambiente social, sino en resultados prácticos, que han mejorado la condición de la clase trabajadora. Si se han humanizado las condiciones del trabajo se debe en parte muy principal a la propaganda y a la lucha—que bien puede incluirse en el concepto general de la lucha por el derecho—de los Partidos Socialista contra una economía de bronce. En el Partido Socialista Español, Iglesias ha sido el buen guía, acatado por el instinto popular.

ANDRENO

(De EL SOCIALISTA del 9 de diciembre de 1928.)

### Huelga carbonífera en Australia

CANBERRA, 16.—El Congreso minero que se celebra en Newcastle (Nueva Gales del Sur) ha recomendado al Consejo de Minereros Australianos que declare la huelga general del carbón.

Esta recomendación es un contraataque a la propuesta de Brown, el primer ministro de Nueva Gales del Sur, de abrir cierto número de minas con obreros samaritanos.

Una huelga general carbonífera haría que el asunto se convirtiera en una cuestión federal, con lo que tendría que intervenir el Gobierno laborista australiano, caso que, al parecer, desean los trabajadores.

### Asteriscos

#### Reflexiones de un elector

Ya está dispuesto, con el carácter provisional que ahora tienen todas las cosas, el calendario electoral. Se elegirán, primero, los concejales; poco después, los padres de la provincia, y más adelante, si el tiempo no lo impide, se convocarán las elecciones legislativas. Esta vieja pluma mía se acuerda de sus otros tiempos, cuando discurre sobre esas mismas noticias y tenía el encargo, cumplido con particular emoción y gusto, de levantar el entusiasmo de los electores socialistas, animándolos a conseguir la victoria. Días de mucha fiebre, de gran pasión, de extraordinaria actividad. Me acuerdo ahora, ¡bah!, es un recuerdo impertinente, pero lo consigno, en parte, por sacarme aquella espina; me acuerdo, digo, de unas ciertas elecciones municipales en que uno de nuestros candidatos era Indalecio Prieto—no se olvide que Prieto fué, antes de su exaltación, en el 18, diputado a Cortes, diputado provincial y después concejal—, candidato particularmente metódico y amigo de hacer las cosas bien desde el primer momento, al punto de que sólo a él pudo ocurrírsele, con la colaboración de los camaradas panaderos, suministrar un día a todo Bilbao el pan con una inscripción recomendando su candidatura, recomendación que, aunque más no fuera, sirvió para convencer a los nacionalistas, que pretendían el acta de Bilbao, como en otro tiempo los carlistas su rendición. Pero, en fin, íbamos a elegir concejales. Se imprimieron unos cartones con los nombres de los candidatos y un llamamiento vigoroso a la conciencia colectiva. Y una noche endiablada, de agua mansa y pertinaz, salió un primer equipo a colocarse. La consigna era empapelar el distrito, y el distrito era el de las Cortes. Uno, con el tanque del engrudo y la brocha; otro, con los carteles, y un tercero, con la escalera. Pared propia, pared en que colocábamos cuatro o cinco ejemplares del cartel. Se engrudaba la pared, y de paso, con las escurreburas de la brocha, a los que aguardábamos la escalera y el pasquín rojo quedaba gritando nuestra candidatura. Fue una noche bien trabajada. El distrito no estaba empapelado literalmente, pero se le aproximaba mucho. El candidato lo recorrió, y su dictamen nos fué fatal: «No se ve un cartel. ¿Es que los habéis pegado en los portales? Aquella picada en el amor propio no dólo, y a la noche siguiente, las fachadas de la plaza de la Cantera—hoy de Pablo Iglesias—quedaron tapizadas con nuestros pasquines.

Está visto que en cuanto a esta vieja pluma se le deja enfriarse en el tema electoral, pierde el sentido de la medida y se descarrila... Y yo quería meditar, ante el anuncio de las próximas elecciones, sobre mis deberes de posible elector; posible digo pensando en que quizá en las elecciones que se anuncian no puedan votar todos los mayores de edad.

Suscribíos a EL SOCIALISTA

Julián ZUGAZAGOITIA

### Los socialistas vieneses y los Heimwehren

VIENA, 14.—Ante las provocaciones lanzadas en estos días en los manifiestos publicados por los Heimwehren, la dirección de Schutzbund socialista ha redactado un escrito que los partidarios de la organización socialista habían hecho cuando estuvo en su mano para no alterar la calma que existe en el país desde que fueron presentados al Parlamento los proyectos de reforma constitucional.

«Los Heimwehren, por el contrario—dicen los socialistas—, no han vacilado desde el día siguiente de la votación en organizar marchas de combates a través de los barrios rojos de Viena, llegando hasta la violencia con los trabajadores y produciendo trastornos con sus ejercicios de guerra civil.

La Heimwehr va a reanudar su odiosa política. El Schutzbund socialista se ve obligado a salir de la reserva que venía observando y a invitar a los trabajadores a que se defendan contra quienes fomentan la guerra civil y a que preparen una contraofensiva.

La dirección de la Schutzbund ha organizado una marcha por los alrededores de Viena.

### TRINOS

#### Vacaciones

¡Adiós!, amigo estudiante, que te vas a tu lugar con todo un mes por delante de vagar.

¡Adiós!, textos oficiales, comprimidos mazorrales del nuevo bachillerato.

¡Adiós!, generito grato, bueno, bonito y barato...

¡Adiós!, adiós!, ciencia amada, medida y dosificada.

¡Adiós!, que se marcha el tren.

¡Adiós!, que me voy, ¡adiós!

¡Adiós!, señor profesor; ¡adiós!, con su mal humor, o con su buen humorismo, con su estilo compendioso, y el chisteito ingenioso...

(Todos los cursos el mismo, a partir del año dos.)

¡Adiós!, que me voy, ¡adiós!

¡Adiós!, amigo portero: hasta bien entrado enero.

¡Adiós!, querido bedel. ¡Adiós!, compañero fiel de parranda y de revuelta.

¡Adiós!, patrona! A la vuelta liquidaremos... ¡Jeás!

¡Que se marcha el autobús!

¡Adiós!, amigo estudiante, que con un mes por delante, te marchas a tu lugar a correr, a no estudiar, a ver la novia, ¡a vivir!...

A no leer ni escribir, sino a sentir y a bailar... ¡Quién te pudiera imitar!

Jorge MOYA



Maria Inés Hamilton, diputada laborista.

#### Notas ferroviarias

### Interpretando la ley

Toda la legislación elaborada por los Gobiernos burgueses favorece al capitalismo, y sólo en algunos casos, cuando la organización obrera se impone, se hacen concesiones muy limitadas a los obreros.

Las Empresas ferroviarias han realizado en «interpretar» la legislación del modo más perjudicial a sus obreros, consiguiendo que los pocos beneficios que la ley les concedía quedaran suprimidos o convertidos en perjuicio.

Vamos a examinar hoy la cuestión del servicio militar para demostrar hasta dónde llega el poder de estas Empresas capitalistas.

La legislación sobre reclutamiento y reemplazo del ejército disponía que «los individuos que al incorporarse a filas estuvieran desempeñando destituciones en Sociedades o dependencias interdependientes o subvencionadas por el Estado, Provincia o Municipio les fuera de abono el tiempo de forzosa permanencia en el ejército para ascender en sus escalas como si siguieran en sus destinos», en este caso se encontraban las Empresas ferroviarias, que, salvo excepciones, no tuvieron en cuenta lo expuesto, y al que iba a cumplir forzosamente la ley le consideraban dimisionario.

Surgieron algunas reclamaciones, y en junio de 1926 se dictó una real orden aclarando lo legislado en beneficio de los obreros que se hallaban en esta situación; tuvieron entonces las reclamaciones y no se atendieron.

Creados los Comités paritarios de Ferrocarriles en 1927, se presentó al Norte una reclamación en este sentido, y la Compañía reconoce, en diciembre de 1927, la obligación de cumplir la ley; sin embargo, en enero de 1928 se publica un real decreto que anula todo lo legislado en este aspecto, y dispone que el tiempo de forzosa permanencia en filas (sólo se contará a efectos pasivos), declarando que serían desestimadas todas las reclamaciones que se presentasen al amparo de la legislación anterior.

El poder de las Compañías queda demostrado, así como el incumplimiento de la ley que venían observando.

La Compañía del Norte recurre del acuerdo del Comité paritario, en vista de esta nueva disposición, y el Tribunal de Conciliación y Arbitraje informa declarando firme el primer acuerdo.

En reuniones sucesivas se presentaron más reclamaciones, desestimándose las que se iniciaban después del último real decreto y sustentando la representación obrera el criterio de

que si alguna se había presentado con fecha anterior al mismo y se reproducía debía ser atendida; ésta parecía ser la opinión de la representación patronal, porque en el mismo Comité paritario del Norte y en el Tribunal de Conciliación se acordó, en algunos casos donde no se concretaba este extremo, recabar de reclamante la fecha de iniciación de la reclamación, dato muy importante, porque si se había presentado con fecha anterior al real decreto citado, ahora sólo se reproducía y, por tanto, debía atenderse, toda vez que no se atendió a su debido tiempo, como la ley disponía.

La representación patronal, que accedió a solicitar los datos mencionados, cuando se presenta alguna reclamación en la que se demuestra haberla iniciado en 1925 o cualquiera otra fecha anterior a enero de 1928, niega el derecho de los reclamantes; para eso era innecesario hacer investigación alguna.

El Gobierno debiera estudiar de nuevo este asunto, pues se trata de ciudadanos que van a cumplir una ley, y esto no debe perjudicarlos en sus destinos.

Mientras tanto, nosotros debemos ir pensando en hacer más fuerte cada día nuestro Sindicato Nacional para que nuestros derechos sean tenidos en cuenta y poder llegar algún día a intervenir en la confección de las leyes.

A. VAZQUEZ

### Se quiere prohibir en Alemania una obra de Bernard Shaw

BERLIN, 16.—El Gobierno de Sajonia amenaza con prohibir la representación en el teatro del Estado de «El carro de manzanas», de Bernard Shaw.

El ministro sajón de Educación, Büniger, declara que la obra ridiculiza la democracia y que no es apta para su representación en teatro del Estado en una república.

La situación es de lo más grotesca, pues el Gobierno que muestra tanta sensibilidad por la democracia era uno de los más racionales de Alemania.

En el democrático Berlín se ha representado «El carro de manzanas» durante dos meses, con llenos completos, en el teatro Reinhardt.

### Noticias interesantes de Inglaterra

LONDRES, 16.—El Ejecutivo de la Federación Minera ha acordado prestar el máximo apoyo a los proyectos del Gobierno en relación con el carbón. Cook ha declarado que ello significa el comienzo de una nueva estructura, de la que espera resulte una era de prosperidad y vitalidad en la industria minera.

Los conservadores se proponen plantear en los Comunes, antes de Navidad, las cuestiones de Egipto y de Singapur. Sokolnikov ha visitado a Hénderson para acordar los detalles de la presentación al rey de sus credenciales como embajador soviético.

Dicen de Ceilán que el Consejo legislativo ha aprobado, por 19 votos contra 17, la aceptación de las reformas constitucionales propuestas por la Comisión parlamentaria inglesa.

—El conde de Devonport se ha reunido en Saint James's Palace, a fin de recibir a los delegados de la Conferencia naval.

«Alma Mater», el órgano de los estudiantes de la Universidad de Aberdeen, ataca a su rector, lord Birkenhead, por su actitud frente a MacDonald.

—Han llegado a Plymouth treinta cadetes navales chinos que vienen a hacer prácticas en este país.

—MacDonald ha pedido al profesor Laski, catedrático de ciencia política y leyes de la Universidad de Yale (Estados Unidos), que tome parte en una investigación que va a efectuarse en la maquinaria administrativa del Estado.

Bajo el título de «La radio para los ciegos» ha comenzado a crearse un fondo para proveer de aparatos de radio a todas las personas sin vista.

—Sir Charles Wakefield ha comprado para la nación «La flecha dorada», el automóvil que batió el «records» mundial de velocidad.

—Ben Tillet ha dado una conferencia con el tema «El Socialismo y la prensa». A ella acudieron gran número de anunciantes.

### Llega a Moscú el embajador inglés

MOSCÚ, 16.—Ha llegado a esta capital sir Esmond Ovey, el nuevo embajador británico, a quien acompañaban los altos miembros de la Embajada.

Fué recibido en la estación por altos empleados del departamento de Negocios extranjeros, por el embajador de Noruega y por gran número de periodistas.

Pronto visitará a Litvinov, encargado de la Comisaría de Negocios extranjeros, y presentará sus credenciales a Kalinin, presidente del Comité Central Ejecutivo de las Repúblicas federadas soviéticas.

### El entierro del padre de Redondo

Ayer, a las cuatro de la tarde, fué conducido el cadáver del compañero Hermenegildo Redondo Pedruzuelo, padre de nuestro camarada Cayetano Redondo, subdirector de EL SOCIALISTA, al Cementerio de la Almudena.

A pesar de no conocerse la hora del entierro, afluyeron a la casa número 2 de la calle de San José, de donde salió el cadáver, infinidad de compañeros y amigos de nuestro camarada, deseosos de testimoniarle su afecto y su cariño. Casi la totalidad de estos camaradas y amigos siguieron el entierro hasta el Cementerio, adonde llegaron cerca de las cinco de la tarde. Hoy comenzaron a llegar infinidad de cartas de condolencia y pésame a nuestra Redacción, dirigidas a nuestro compañero. Con todo ello queda patentemente demostrada la gran cantidad de cariño y afecto con que cuenta nuestro compañero y amigo.

Nosotros, una vez más, reiteramos al camarada Redondo y a su familia el sincero testimonio de nuestro sentimiento.

## Una pérdida sensible

### Ha muerto Eduardo Gómez de Baquero

La cruel dolencia que aquejaba al ilustre escritor señor Gómez de Baquero, y que hace pocos días le obligó a guardar cama, tuvo un fatal desenlace en las primeras horas de la madrugada del lunes. El día 8 salió por última vez a la calle para ver a su médico, el cual le prescribió des-

cuento defensa hizo en él de ese género literario.

Aunque estuvo muchos años en contacto con los elementos conservadores, no se asimiló su espíritu; antes al contrario, al apartarse de todo partidismo se acentuó en él el sentido liberal de tal modo, que durante los diez últimos años pudo figurar a la cabeza de un liberalismo sano, fecundo, renovador, que le hicieron llegar a ser uno de los escritores más leídos y admirados.

Con las ideas socialistas era transigente, tolerante, y formulaba acerca de nosotros juicios sumamente discretos y halagüeños, que agradecíamos, no por lo que contuvieran de elogiosos, sino por el espíritu amplio, acogedor que revelaban, tan alejado de la estúpida incompreensión como de la alabanza formularia.

Su pluma era solicitada por nuestro periódico en las ocasiones solemnes, y en nuestros extraordinarios pueden verse bellos trabajos suyos, uno de los cuales, el que apareció en EL SOCIALISTA del día 9 de diciembre de 1928, reproducimos hoy íntegramente, en demostración del juicio que merecíamos al insigne escritor.

También fué llamado una vez a ocupar la tribuna de nuestra Casa del Pueblo en una sesión conmemorativa de la gran actriz María Guerrero, y Gómez de Baquero acudió solicitado a unir su voz a la de representantes de los trabajadores en cordial recuerdo a la excelsa figura de la escena.

No sólo fué «Andrenio» un excelente periodista y crítico, sino un pensador de altos vuelos, como lo prueba el gran número de obras que escribió, entre las que citaremos «La nueva teosofía», «El colapso de la opinión liberal en España», publicada en 1922; «Las fuentes del Derecho en la presente crisis jurídica», «Letras e ideas», «El renacimiento de la novela en el siglo XX», y otras muchas que dan idea de la fecundidad de su talento.

Actualmente había empezado a publicarse la colección de sus obras completas, habiendo aparecido ya dos: «Guignol» y «Pen Club. Los poetas».

#### COMO MURIO GOMEZ DE BAQUERO

Prueba de la sinceridad de las ideas esencialmente liberales que profesaba el ilustre escritor fallecido la hallamos en el siguiente suelto que publicó anoche «La Voz», y que copiamos al pie de la letra:

«Ha muerto como vivió.—Don Eduardo Gómez de Baquero, espíritu liberal, paladín de causas nobles, enamorado de la justicia y el civismo, ha muerto como vivió. Mientras su cerebro tuvo luz, mientras sus facultades permanecieron íntegras, fué el de siempre. Porque lo sabemos podemos decirlo.»

#### UN RECUERDO

La muerte de «Andrenio» nos trae a la memoria, por una comprensible asociación de ideas, la desaparición de Enrique de Mesa, acaecida también en este año. Enrique de Mesa, madrileño como Gómez de Baquero, fué un escritor de limpia estirpe literaria, y sus prosas y composiciones poéticas tenían el vigor y la sinceridad que en el fallecido aho.

Son dos valores morales y literarios que desaparecieron de entre nosotros y que merecen ser recordados por los hombres de corazón sano y entendimiento abierto a la cordialidad.

#### Mañana:

«PABLO IGLESIAS Y LA DIFAMACIÓN», por Luis Araquistáin



GOMEZ DE BAQUERO

canso absoluto y un régimen alimenticio especial, pues la enfermedad que padecía era un cáncer al estómago.

Entonces se dirigió por escrito a los periódicos donde habitualmente colaboraba para participarles que cedaba por el momento de escribir a causa de la enfermedad. A EL SOCIALISTA, que se había dirigido a él solicitando un trabajo suyo para el extraordinario de 31 de diciembre, envió unas líneas, quizá las últimas que escribiera, dada la fecha que llevaban, y que nos honramos con transcribir a continuación:

Madrid, 11 de diciembre de 1929.

Señor don Andrés Sabotit. Querido Sabotit: Sigo bastante malo y este año no podré mandarles a ustedes nada.—E. Gómez de Baquero.

A las diez de la noche del domingo perdió el conocimiento, falleciendo a la una de la madrugada sin haberlo recobrado.

El entierro se verificará hoy, a las once de la mañana, desde la casa mortuoria, calle de la Libertad, 16, al cementerio de la Almudena.

Eduardo Gómez de Baquero había nacido en Madrid el 10 de diciembre de 1866. Estudió en la Universidad Central, donde se doctoró en Derecho y en Filosofía y Letras. Ingresó en la Judicatura y formaba parte del Cuerpo técnico de letrados, y era en la actualidad jefe de Administración de segunda clase. Ya había anunciado su propósito de pedir la jubilación por no encontrarse bien de salud.

Desde su juventud se dedicó Gómez de Baquero al periodismo y a la literatura. Sus primeros trabajos históricos aparecieron en la «Revista de España», y escribió también otros libros de carácter jurídico, como un «Ensayo sobre la condición jurídica de la mujer» y «Organización de la Hacienda».

Perteneció muchos años a la Redacción de «La Epoca», donde publicaba críticas literarias y teatrales que popularizaron el seudónimo de «Andrenio».

Simultáneamente colaboraba en infinidad de periódicos y revistas literarias de España y América con tal profusión, que será contado el periódico de lengua española que no haya publicado artículos suyos.

La Academia Española le eligió académico de número en 1924, y su discurso de ingreso, «El triunfo de la novela», fué celebrado por la elocuencia.

GRAN PEÑA MADRID

Sabotit: he estado malo estos días, pero me he echado al Felipe escribiendo, dice. Puedes tener nada. Lo siento. Si quisiera pudiera escribirte algo o tres cuartillos en los minutos. Si no quisiera luego a punto. E. Baquero

B. Sabotit

AUTÓGRAFO DE «ANDRENO»

Las páginas de este número han sido revisadas por la censura.

# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

## Andalucía

**IA asociarse!**  
**ANTEQUERA, 15.**—Como explotado que fui y sigo siendo desde la infancia, siento la honda tragedia de nuestro penoso vivir. Desde niños, mal alimentados y sin tiempo para recibir la primera enseñanza. Fuimos todos al campo a trabajar como esclavos, ganando una miseria. Y así ha transcurrido toda nuestra vida, y así transcurrirá la de nuestros hijos si nosotros no hacemos lo que podemos por evitarlo.

La tierra de nuestro pueblo es abundante y buena, pero está en manos de privilegiados que la retienen para explotarnos. Y ésta es la causa de nuestra desgracia y de nuestra miseria.

Necesitamos hacer un esfuerzo de voluntad para salir de esta aflictiva situación. Tenemos que asociarnos todos como un solo hombre. En la unión de los explotados reside la fuerza para luchar contra sus explotadores. Esto está demostrado en la historia del proletariado que lucha por su mejoramiento. Es, pues, el único camino que nos queda si queremos que la miseria que nos aniquila a nosotros y a nuestras familias tenga remedio.

Aquí hay una Sociedad de campesinos. Aún hay compañeros que, desgraciadamente, no pertenecen a ella, y es menester que ingresen para cooperar con los demás trabajadores a la obra de la redención humana.—Andrés García.

**Después de la elección.**  
**CORRALES, 15.**—Ya pasaron las elecciones de los Comités paritarios y ya tenemos la seguridad de que los vocales obreros son compañeros nuestros y que ellos han de defender nuestros derechos e intereses.

Pero no por eso hemos de abandonar nuestros deberes, sino, por el contrario, trabajar con más fe para que el Sindicato de Obreros Mineros tenga más fuerza cada día. A él deben acudir cuanto antes los compañeros que aún no pertenecen; nada de continuar al margen de la organización.

Todos estamos obligados a laborar por la causa de los oprimidos y no dejar esa carga para unos pocos. Por la organización podremos obtener mejoras morales y materiales, pues asociándonos.—A. Rodríguez Gómez.

### La organización os espera.

**LA PEDRIZA, 16.**—Los trabajadores de esta aldea andaluz vivían como los obreros de Alcalá la Real se decidían a organizarse formando una fuerte Sociedad, la que, de acuerdo con las de La Pedriza y otros anejos pertenecientes a Alcalá la Real, podrían conseguir muchas mejoras económicas y políticas.

Trabajadores alcalalinos: apartaos del vicio, pues éste a nada bueno conduce, y preocupados de la triste situación por que atravesamos todos los obreros! Unámonos como un solo hombre para acabar con la explotación de que somos objeto!—Luis Fuentes Hinojosa.

### Falta de cultura.

**GIBRALEÓN, 16.**—Es lamentable el estado de incultura en que se hallan los trabajadores de esta localidad. Falta voluntad para acometer la tarea de irse preparando poco a poco. La ignorancia no trae consigo más que males. Sólo cuando un hombre conoce sus deberes y sus derechos sociales puede defenderse contra la injusticia. Y eso es lo que le falta a los trabajadores de este pueblo: cultura, conocimiento de sus derechos. De que cumplan con su deber excesivamente ya se encargan los patronos, que aquí, como en todas partes, no tienen nada de humanitarios.—Manuel D. Com.

### Engaños e intransigencia patronales.

**ESCANUELAS, 16.**—En este pueblo hubo organización obrera. En el año 1919 era fuerte y conseguía mejoras para los trabajadores.

La clase patronal dióse maña para deshacer dicha organización. Hubo un llamado Sindicato católico que ofrecía extraordinarias mejoras a los obreros que ingresasen en él. Estos infelices, inocentes, se dejaron atraer por los ofrecimientos ilusorios, abandonando su organización, y los patronos, en cuanto lograron su propósito, volvieron la espalda a los trabajadores, dejando inculpidas cuantas mejoras les habían hecho.

Cuando había una fuerte organización, los obreros ganaban en épocas de recolección, 7,50 y 8 pesetas de jornal; el año 1923, cuando los patronos ya habían logrado deshacerla, establecieron salarios de 2,50 pesetas. La diferencia no puede ser mayor. Ahora, desengañados los obreros, vuelven a la organización y desean establecer unas bases de trabajo con unos salarios de seis pesetas. Para juzgar la importancia de este salario hay que tener en cuenta que los obreros de este pueblo hemos sufrido una crisis de trabajo que duró más de cinco meses.

## PRESERVATIVOS

Catálogo gratis, sin enviar sello. LA DISCRETA - Salud, 6

**Cooperativa Socialista Obrera Bilbaína**  
 Géneros de todas clases en calidad superior.  
 SAN FRANCISCO, 9 y 11, BILBAO

**Vinos finos de La Mancha**  
**Pedro Sánchez Cano**  
 Cosechero Exportador en MORA DE TOLEDO  
 Elaboración y conservación esmeradas  
 Se garantiza su pureza y calidad

Se celebró una reunión en el Ayuntamiento entre obreros y patronos, y éstos se negaron en redondo a aceptar las demandas de los obreros. El alcalde propuso que se fijase un salario de 150 pesetas, que también rechazaron. Ha necerario que los obreros se den cuenta de esta intransigencia y que vengan todos como un solo hombre a la Casa del Pueblo a fortalecer la organización y a ilustrarse en la lectura de EL SOCIALISTA.—Juan Ortega.

## Asturias

**El cierre en las tiendas.**  
**TURÓN, 16.**—Cumpliendo acuerdo del Comité paritario interlocal de Oviedo del Ramo de la Alimentación, desde el día 1 de los corrientes vienen las tiendas comerciales de esta localidad sometidas al horario estipulado por el citado Comité. Pero sea de la caso de que las tiendas de Hulleras del Turón, que las tiene contratadas a unos señores de Oviedo, se niegan a atenerse al horario, como lo hace el resto de los establecimientos. Esta actitud, que no está justificada, crea, como es natural, una situación de privilegio que no tiene razón de ser. Al público consumidor de las tiendas de Hulleras del Turón en nada se le perjudica con su cierre, al régimen estipulado por el Comité paritario mencionado. El hecho ya fué denunciado por los comerciantes interesados en este asunto. Esperan ser atendidos en sus pretensiones, que en este caso no pueden ser más justas.

## Castilla

### Crisis de trabajo.

**SEGOVIA, 16.**—Sigue acentuándose de día en día, sin que por ello se pongan en práctica ninguno de los medios propuestos al Ayuntamiento por la Casa del Pueblo para aminorar en lo posible la crisis de trabajo existente.

En cambio, tenemos un humilde pueblo en esta misma provincia, Sambaol, al frente de cuyo Ayuntamiento está un querido compañero, el que sin el bombo que aquí se emplea para las cosas más insignificantes ha construido un Grupo escolar, que honra en grado sumo al pueblo que emplea sus fondos en cosas tan útiles como es la enseñanza. Vaya nuestra más entusiasta felicitación.

### Una casa minera sin Comité paritario.

**REINOSA, 16.**—En las Rozas, pueblo cercano a esta ciudad, existe una cuenca minera, en la que por abandono no se ha elegido Comité paritario de la Minería.

La organización obrera de Reinosa envió a dicho pueblo una Comisión para que presenciara las elecciones, en donde se enteró que no se celebraban. Ante esta anomalía, visitaron al alcalde y al secretario del Ayuntamiento, los que dijeron que ignoraban que hubiera que celebrarse tales elecciones. No sabían nada, aunque el alcalde es capatuz de la mina.

Nuestra visita dió por resultado que el mismo día los alcaldes y secretarios de Reinosa y las Rozas se entrevistaron con la Comisión obrera para decir que daban cuarenta y ocho horas para que nosotros nombrásemos los vocales obreros y ellos nombrarían a los patronos para constituir el Comité paritario. Lo que no pudimos aceptar sin consultar previamente con los organismos nacionales Unión General de Trabajadores y Federación Nacional de Mineros.

Me encargan los compañeros del gremio de zapateros de esta localidad que dé las gracias a la Sociedad de Zapateros de Madrid por la felicitación que éstos enviaron por la reorganización de aquéllos, y que esperen recibir los periódicos que anuncian.—Isaías Fernández.

## Extremadura

### Reunión de vocales de Comités paritarios.

**BADAJOS, 16.**—Han celebrado la primera reunión general los vocales de estos organismos, convocada por el Comité de la Federación Local.

Hasta ahora hay en Badajoz nueve Comités paritarios, y en todos ellos tiene representación directa la Casa del Pueblo, y, por tanto, la Unión General.

El compañero Vázquez pronunció un discurso admirable, hablando de la necesidad de estar todos los vocales unidos para la confección de contratos de trabajo, pues aunque éstos tengan especial interés en algunos asuntos relacionados con la industria de que se trata, la lucha entre el capital y el trabajo, entre obreros y patronos, es la misma.

A continuación señaló la conveniencia de estudiar detenidamente el reglamento por que se rigen los Comités paritarios.

Recomienda a los presentes piensen la forma de celebrar estas reuniones que resulten eficaces.

Opinan algunos compañeros que deben celebrarse todos los meses en la última decena, encargándose el Comité de la Federación de preparar un orden de discusión.

La reunión resultó interesante. — La Sociedad de Obreros Herreros de esta capital pretendió organizar hace algún tiempo una conferencia, a cargo del compañero Pedro Gutiérrez, del Sindicato Metalúrgico de Madrid, de acuerdo con la Federación de Metalúrgicos; pero las gestiones hasta ahora realizadas por la Federación Nacional y la Sociedad de Herreros han resultado nulas, y comprendiendo la necesidad de dar a conocer a los asociados las ventajas de la base múltiple, ha organizado para el día 20 del presente mes una conferencia, a cargo de su presidente, compañero Casimiro Carmona, con el tema «Los Comités paritarios y la base múltiple».—Un joven socialista.

### Lo que vale la organización.

**VALVERDE DE LEGANES, 16.**—Los obreros de este pueblo pertenecen casi todos a las Sociedades en los años 1910 al 1922, llegando a tener unos 1.130 afiliados.

Por aquí entonces se ganaban buenos jornales, los que se fijaban en la misma Sociedad, y los patronos lo acababan, debido a la buena organización que tenían los obreros.

Después de esto, los obreros fueron creyendo las insidias de los patronos y abandonaron la Sociedad en gran cantidad. Consecuencia de esto: hoy ganan los obreros diez reales de jornal, y algunos, los menos, tres pesetas, y las mujeres cinco reales, a salarios de que con estos salarios no hay manera de poder comprar ni pan suficiente para los hijos.

### Galicia

#### Reglamento aprobado.

**EL FERROL, 16.**—Con fecha 11 del actual ha sido aprobado por el Gobierno civil de La Coruña el reglamento por que ha de regirse la Asociación Obrera de Construcción Naval de El Ferrol.

Dentro de breves días tendrá efecto la constitución definitiva de la nueva organización, en la que, de seguro, ingresarán gran número de los trabajadores de esta Fábrica.

La reciente Asociación pertenecerá a la Unión General de Trabajadores, por preceptuario así uno de los artículos de sus estatutos.

— Son muchas y muy insistentes las quejas que a nosotros llegan con motivo de que algunos pescadores poco aprensivos y que alardean de tener «influencias» se dedican dentro de esta ría a las faenas de pesca utilizando para ello aparejos que, por su condición de arrastre, destruyen los pastos y cría existentes en la misma, con el consiguiente perjuicio y natural enojo de aquellos que, más respetuosos con el interés general y disposiciones vigentes, se dedican también a pescar valiéndose de otros medios lícitos y que a nadie perjudican.

Sería de desear que por la Comandancia de Marina de este puerto se reforzase la vigilancia con el fin de hacer cesar tales tropelías. De la mencionada autoridad, y en su caso de la Dirección general de Navegación y Pesca, esperamos fundadamente se dignen tomar algunas medidas relacionadas con este asunto.

### Questiones municipales.

**ORENSE, 15.**—Hace cerca de un año que la Sociedad de Obreros y Empleados Municipales viene reclamando de la actual Corporación el cumplimiento de la jornada de ocho horas, el abono del sueldo en caso de enfermedad, mejora conseguida desde el año 1920, y que dejaron de cumplir sin causa que la justifique y contra todo derecho, los Ayuntamientos sucesivos.

En el mes de agosto, esta colectividad dirigió un escrito al inspector provincial del Trabajo solicitando su intervención para que la ley y el pacto establecido sean cumplidos, y hasta la fecha se desconocen los resultados de esta intervención, ignorando las causas que puedan existir para que no se cumpla lo que las leyes determinan.

En el pueblo de Untes, por donde pasa la línea del ferrocarril, se celebró un acto de propaganda para organizar en Sociedad de resistencia a aquellos trabajadores. En él hicieron uso de la palabra varios compañeros de Orense y un obrero peón que trabaja en las indicadas obras, el cual hizo resaltar los abusos y atropellos que con ellos se cometen por los contratistas y acapataces. El lunes, al presentarse este obrero al trabajo fué maltratado de palabra y obra por un capataz portugués, produciéndole lesiones de consideración en un brazo.

### ALMORRANAS ¡ESTREÑIDOS!

de todas clases, Prurito del recto, GRIETAS, FISTULAS, etc. Cura con rapidez y segura con la Pomada Zeonas anti-hemorroidal. No es un simple calmante, como otros preparados. Tubo, 4,65 pesetas.

### VENTA, FARMACIAS Y CENTROS DE ESPECIFICOS

Nota.—No encontrándolos, pídalos al depósito general: Gran Farmacia y Centro de Especificos de Daniel Rey Sánchez, Infantes, 7, Madrid, y se le remitirán rápidamente, por correo, a reembolso. Envío de prospectos gratuito.

La Sociedad de Canteros dió parte al gobernador del Chanco, pasando el asunto al Juzgado de instrucción, el cual ordenó que el forense pasase a reconocer al herido y le prestase asistencia facultativa.

Estos negreros, que no respetan nada de lo legislado, pretenden provocar a los trabajadores a actos de violencia, con el objeto de hacer desaparecer la organización y poder continuar pagando jornales de 3,00 y 4 pesetas, sin tener en cuenta que éstos no están en relación con la carestía de la vida ni son los que rigen en las zonas donde las obras se realizan. M. Suárez.

### Municipales.

**VIVERO, 16.**—En las últimas sesiones que celebró el Pleno del Ayuntamiento se trató del presupuesto de 1930. En este presupuesto figuran 5.000 pesetas menos que en el del corriente año. Menos mal que vamos a menos.

Quiénes serán los que disfrutaban del presupuesto anterior y ahora quedan exentos de tal beneficio? Se nos dice que se suprimen varias subvenciones, entre ellas la que tenía asignada el Ayuntamiento al Reporio.

### Levante

#### El Socialismo en Aguilas.

**AGUILAS, 16.**—Hace muchos años, desde que la legislación social, debido al esfuerzo del inmortal Pablo Iglesias y de los hombres que le siguieron en sus postulados socialistas y sindicales, se comenzó en España a conceder mejoras a los trabajadores, en este apartado pueblo comencé a iniciarse en la conciencia de algunos obreros la inquietud espiritual que el Socialismo, en plazo más o menos lejano, había de prender en la conciencia ciudadana de estos trabajadores.

Pero como todo lo grande no es obra de un día, el Socialismo en España, dada la incultura política y social del país, necesitaba un cultivo especial para que su semilla bienhechora fructificase.

Extinguído el cervismo, o cuando menos eclipsado por el golpe de Estado de septiembre de 1923, e inutilizado el republicanismo para actuar, todo quedó en este pueblo envuelto en las tinieblas.

Así las cosas, hemos podido observar los obreros aguileños, ya iniciados en la democracia, el gran equipo de nuestros profesionales en la política al modo antiguo, que han tratado de volver a las andadas sin otra orientación salvadora para España que la de volverla a hundir en el caos de los partiditos de compadrazgo.

### ALMORRANAS ¡ESTREÑIDOS!

de todas clases, Prurito del recto, GRIETAS, FISTULAS, etc. Cura con rapidez y segura con la Pomada Zeonas anti-hemorroidal. No es un simple calmante, como otros preparados. Tubo, 4,65 pesetas.

### VENTA, FARMACIAS Y CENTROS DE ESPECIFICOS

Nota.—No encontrándolos, pídalos al depósito general: Gran Farmacia y Centro de Especificos de Daniel Rey Sánchez, Infantes, 7, Madrid, y se le remitirán rápidamente, por correo, a reembolso. Envío de prospectos gratuito.

Los carpinteros y ebanistas.

**ELDA, 16.**—Entre estos trabajadores, que están siendo objeto de una explotación despiada por parte de sus patronos, existe gran entusiasmo para asociarse. Con tal motivo trataron de publicar un manifiesto, haciendo un llamamiento a todos los obreros del ramo, que no ha podido publicarse por causas ajenas a la voluntad de los trabajadores.

Ello no obstante, se hacen gestiones para constituir la Sociedad de estos queridos compañeros, y seguramente que dentro de breves días podremos contar con una nueva organización, que, unida a las restantes que tienen su domicilio en este Círculo, laborarán por el bienestar de la clase trabajadora.

Aconsejamos a estos obreros la persistencia necesaria hasta ver satisfechos sus deseos de organización, venciendo y superando cuantos obstáculos se les pongan para impedirlo.—Arráez.

## Los deportes

### EL ATHLETIC VENCE AL MADRID

En el campo del Madrid, ante bastante concurrencia, se jugó el domingo el anunciado encuentro entre los eternos rivales de la región.

Los Atlético y madrileños, que en los dos partidos que habían jugado del campeonato regional no consiguieron distraer a sus numerosos partidarios, hicieron un tercer partido pésimo.

Se esperaba que en este encuentro dieran de sí lo que pueden ambos onces, pero el público sufrió otra decepción.

El partido fué malo, de lo peorito que se puede dar, por el poco interés que ambos equipos pusieron en la lucha.

Al terminar, el marcador señalaba un 2-1 a favor del Atlético: el primero marcado por María al ejecutar un penalty y el segundo por Quesada al desviar de cabeza un centro de Cuesta. El del Madrid no marcó Rubio al rematar de cabeza un centro de San Miguel.

Arbitró el señor Montero, poniéndose a tono con la importancia del encuentro. Los equipos formaron así:

Atlético: Cabo, Conde, Olasio; Santos, Ordoñez, Artega; Illera, Marín, Cuesta, Gil y Costa.

Madrid: Vidal; Quesada, Torregrosa; Prats, Lope Peña, José María Peña; San Miguel, Triana, Rubio, Cosme y Luis Olaso.

### PATRIA DE ARAGON, 2; NACIONAL, 1

En el campo del Nacional, bajo el arbitraje del señor Cárcer, se jugó un encuentro entre estos dos Clubs de la tercera división.

Consiguieron el triunfo los aragoneses por la mínima diferencia, causando excelente impresión.

Los tantos fueron marcados por el interior izquierda, que se mostró el mejor jugador de la línea.

El del Nacional lo marcó Rubiera. Los equipos se formaron así:

Patria: Nogués; Gómez, Aratel; Riquia, Dauden, Rufo; David, Armas, Burillo, Buyla y Albor.

Nacional: Cándido Martínez; Serrano, Zugazaga; Rojo, Alcántara, Sánchez; Simón, Rubiera, Priscilo, Simón y Benegas.

### OTROS RESULTADOS

Primitiva Amistad, 2; Imperio, 2. Leganes, 5; Sporting, 1. Recreativa El Cafeto, 6; Racing Club, 6 (en el subcampeón formaron siete elementos del primer equipo).

### DOS DERROTAS DE NATURTA

En el campo de la Agrupación Deportiva Obrera se jugaron el domingo los dos partidos anunciados, siendo de:

### COOPERATIVAS DE LA CASA DEL PUEBLO

EIBAR.—Teléfono 337.

Los mejores artículos a los mejores precios.

### DESPECHOS

Central, Barrenoidal, 4. Suursal, Arragueta, 3.

GRAN SALON CAFE, plaza de Alfonso XIII - Teléfono 391.

### ENSEÑAMOS GRATIS

CONDUCCION, MECANICA Y REGLAMENTO AUTOMOVILES

ACADEMIA AUTOMOVILISTA - ARENAL, 26, entresuelo.

## Vascongadas

### Los perturbadores del orden.

**PLACENCIA, 15.**—La clase patronal, que presume ser gente de orden, es quien más lo perturba, sobre todo cuando se trata de cumplir la legislación social.

En la fábrica del señor Arias Arce, en donde se incumple la legislación social, hace unos días se obligó a los obreros, individualmente, a firmar un documento declarando lo contrario. ¿Es esto lícito? ¿Es lícito? ¿Contribuyen a conservar el orden o, por el contrario, lo perturban? ¿O es que la legislación social que ampara a los débiles, a los que más lo necesitan, no debe cumplirse?

En esta fábrica trabajan obreros pertenecientes al Sindicato católico y al vasco, que se reúnen y aceptan las imposiciones que les hacen; pero frente a esta resignación se alzan energicamente los afiliados al Sindicato Metalúrgico, perteneciente a la Unión General de Trabajadores, defendiendo los derechos y los intereses de los obreros. Y trabajarán en la medida que les sea posible hacerlo para obligar a la Empresa a que se cumpla la legislación social.

Teniendo en cuenta que sólo el Sindicato Metalúrgico, que sigue las orientaciones de la Unión General de Trabajadores, defiende los intereses de los obreros, éstos, sean cualesquiera sus ideas, deben ingresar en bloque en este Sindicato.—Un asociado.

### «Los derechos del hombre y los del hombre», por Julio Senador. Precio, 5 pesetas. De venta en EL SOCIALISTA

## Los deportes

### EL ATHLETIC VENCE AL MADRID

En el campo del Madrid, ante bastante concurrencia, se jugó el domingo el anunciado encuentro entre los eternos rivales de la región.

Los Atlético y madrileños, que en los dos partidos que habían jugado del campeonato regional no consiguieron distraer a sus numerosos partidarios, hicieron un tercer partido pésimo.

Se esperaba que en este encuentro dieran de sí lo que pueden ambos onces, pero el público sufrió otra decepción.

El partido fué malo, de lo peorito que se puede dar, por el poco interés que ambos equipos pusieron en la lucha.

Al terminar, el marcador señalaba un 2-1 a favor del Atlético: el primero marcado por María al ejecutar un penalty y el segundo por Quesada al desviar de cabeza un centro de Cuesta. El del Madrid no marcó Rubio al rematar de cabeza un centro de San Miguel.

Arbitró el señor Montero, poniéndose a tono con la importancia del encuentro. Los equipos formaron así:

Atlético: Cabo, Conde, Olasio; Santos, Ordoñez, Artega; Illera, Marín, Cuesta, Gil y Costa.

Madrid: Vidal; Quesada, Torregrosa; Prats, Lope Peña, José María Peña; San Miguel, Triana, Rubio, Cosme y Luis Olaso.

### PATRIA DE ARAGON, 2; NACIONAL, 1

En el campo del Nacional, bajo el arbitraje del señor Cárcer, se jugó un encuentro entre estos dos Clubs de la tercera división.

Consiguieron el triunfo los aragoneses por la mínima diferencia, causando excelente impresión.

Los tantos fueron marcados por el interior izquierda, que se mostró el mejor jugador de la línea.

El del Nacional lo marcó Rubiera. Los equipos se formaron así:

Patria: Nogués; Gómez, Aratel; Riquia, Dauden, Rufo; David, Armas, Burillo, Buyla y Albor.

Nacional: Cándido Martínez; Serrano, Zugazaga; Rojo, Alcántara, Sánchez; Simón, Rubiera, Priscilo, Simón y Benegas.

### OTROS RESULTADOS

Primitiva Amistad, 2; Imperio, 2. Leganes, 5; Sporting, 1. Recreativa El Cafeto, 6; Racing Club, 6 (en el subcampeón formaron siete elementos del primer equipo).

### DOS DERROTAS DE NATURTA

En el campo de la Agrupación Deportiva Obrera se jugaron el domingo los dos partidos anunciados, siendo de:

### COOPERATIVAS DE LA CASA DEL PUEBLO

EIBAR.—Teléfono 337.

Los mejores artículos a los mejores precios.

### DESPECHOS

Central, Barrenoidal, 4. Suursal, Arragueta, 3.

GRAN SALON CAFE, plaza de Alfonso XIII - Teléfono 391.

### ENSEÑAMOS GRATIS

CONDUCCION, MECANICA Y REGLAMENTO AUTOMOVILES

ACADEMIA AUTOMOVILISTA - ARENAL, 26, entresuelo.

## Vascongadas

### Los perturbadores del orden.

**PLACENCIA, 15.**—La clase patronal, que presume ser gente de orden, es quien más lo perturba, sobre todo cuando se trata de cumplir la legislación social.

En la fábrica del señor Arias Arce, en donde se incumple la legislación social, hace unos días se obligó a los obreros, individualmente, a firmar un documento declarando lo contrario. ¿Es esto lícito? ¿Es lícito? ¿Contribuyen a conservar el orden o, por el contrario, lo perturban? ¿O es que la legislación social que ampara a los débiles, a los que más lo necesitan, no debe cumplirse?

En esta fábrica trabajan obreros pertenecientes al Sindicato católico y al vasco, que se reúnen y aceptan las imposiciones que les hacen; pero frente a esta resignación se alzan energicamente los afiliados al Sindicato Metalúrgico, perteneciente a la Unión General de Trabajadores, defendiendo los derechos y los intereses de los obreros. Y trabajarán en la medida que les sea posible hacerlo para obligar a la Empresa a que se cumpla la legislación social.

Teniendo en cuenta que sólo el Sindicato Metalúrgico, que sigue las orientaciones de la Unión General de Trabajadores, defiende los intereses de los obreros, éstos, sean cualesquiera sus ideas, deben ingresar en bloque en este Sindicato.—Un asociado.

### «Los derechos del hombre y los del hombre», por Julio Senador. Precio, 5 pesetas. De venta en EL SOCIALISTA

## Los deportes

### EL ATHLETIC VENCE AL MADRID

En el campo del Madrid, ante bastante concurrencia, se jugó el domingo el anunciado encuentro entre los eternos rivales de la región.

Los Atlético y madrileños, que en los dos partidos que habían jugado del campeonato regional no consiguieron distraer a sus numerosos partidarios, hicieron un tercer partido pésimo.

Se esperaba que en este encuentro dieran de sí lo que pueden ambos onces, pero el público sufrió otra decepción.

El partido fué malo, de lo peorito que se puede dar, por el poco interés que ambos equipos pusieron en la lucha.

Al terminar, el marcador señalaba un 2-1 a favor del Atlético: el primero marcado por María al ejecutar un penalty y el segundo por Quesada al desviar de cabeza un centro de Cuesta. El del Madrid no marcó Rubio al rematar de cabeza un centro de San Miguel.

Arbitró el señor Montero, poniéndose a tono con la importancia del encuentro. Los equipos formaron así:

Notas del día

REGRESO DE DON ALFONSO

Ayer regresó a Madrid don Alfonso, procedente de la finca «Las Claverías», donde estuvo de caera.

JUNTA DE ACCION SOCIAL

Ayer se reunió el Pleno de la Junta de Acción Social, con la asistencia de nuestro compañero Juan José Carrión, de Manzanar, en la que se trataron los siguientes asuntos:

Apróbatión del reglamento provisional de dicho organismo, en el que figurarán algunas modificaciones propuestas por nuestro compañero, en virtud de que fueron aceptadas después de discutidas.

Trabajos presentados por las Comisiones encargadas de dictaminar acerca de la cooperación y protección a las familias numerosas.

Y, por último, otro trabajo relacionado con el estudio de la vivienda de los obreros campesinos.

Acercá de este importante problema, nuestro representante propuso cómo debía procederse para la modificación de la vivienda en las poblaciones rurales, y que en el estudio debieran figurar la transformación de la vivienda en los cortijos y quintanillas, donde los obreros campesinos tienen que vivir hacinados cuando realizan las faenas de las recolecciones, para los que destinan los propietarios, por regla general, una habitación, en la que tienen que pernoctar niños, mujeres y hombres, y además, en muchos casos, entre las caballerías y el estiercol.

Nuestro amigo razonó acerca de los males que esto origina a las personas que se ven obligadas a realizar aquellos trabajos, y que a veces, por la crueldad de los patronos, padecen los obreros enfermedades evitables y hasta pierden la vida millares de seres humanos.

TRIFON GOMEZ, DE PROPA-GANDA

Ayer salió con dirección a Martos, donde por la noche habrá dado una conferencia, nuestro compañero Trifón Gómez, y hoy hablará en un acto público en Puente Genil.

Después visitará, en las fechas que se indican, las siguientes poblaciones: Día 18, en Marchena, 19, en Cádiz; 20, en Sevilla; 21, en Huelva, y 22, en San Juan de Aznalfarache.

De todos estos actos daremos información teleférica, que esperamos nos remitan nuestros correspondientes.

ANTICIPOS A LOS FUNCIONA-RIOS

Mediante un real decreto firmado por la presidencia del Consejo de ministros, los funcionarios que perciban sus haberes de los presupuestos de los ministerios tendrán derecho a percibir como anticipo una o dos mensualidades cuando lo necesiten para atender necesidades urgentes, siempre que sometan a las prescripciones que el mismo decreto determina.

NOTICIAS VARIAS

Ha sido aprobado oficialmente el proyecto de obras adicionales de ampliación de la Universidad Central.

El ministro de Instrucción recibió al gobernador civil de Toledo, a los generales Hermosa y Eliola, al capitán de mar y guerra don Víctor de la Asociación de Profesores de Institutos Locales, a una Comisión de profesores de la Escuela Normal de Barcelona, al catedrático de la Universidad Central señor Millán y al secretario del Instituto de Vigo.

El ministro de Economía recibió al encargado de Negocios del Japón, a una Comisión de Reus para pedir que continúe a cargo del Estado el mantenimiento de la estación enológica de aquella población, a una Comisión de granaderos de Lérida, al presidente de la Diputación de Oviedo y al director de Rentas.

El ministro de Ejército recibió al fiscal del Supremo de Ejército y Marina.

El ministro de Hacienda recibió al delegado regio de Represión del contrabando, a los presidentes de las Diputaciones de Oviedo y Pontevedra y a una Comisión de las Diputaciones vascas.

El ministro de la Gobernación confirió con el de Justicia y Culto. Después recibió, entre otras visitas, la del gobernador de Cáceres, alcalde de Barcelona, a los presidentes de las Diputaciones de Murcia y Oviedo, al administrador del Monte de Piedad de Barcelona y a una Comisión de practicantes de la provincia de Alicante para tratar de asuntos relativos a su profesión.

Anoche conferenció el presidente del Consejo con el director general de Seguridad.

Un recurso contencioso interesante

El Ayuntamiento de Bilbao acordó formar expediente en julio de 1915 a nuestros correligionarios los celadores del servicio de arbitrios Antonio García Iriarte y Zacarías Garay Uribe con motivo de una supuesta intrusión de especies fraudulentas. Según expediente administrativo, la Comisión provincial de Vizcaya acordó en 1920 no estar sujetas al pago de arbitrios municipales las especies de comisadas, y, como consecuencia, declarar exentos de responsabilidad a los empleados de Consumos García y Garay, mandando se les repusiera en sus cargos, en los que estaban suspensos desde 1915. El Ayuntamiento de Bilbao no cumplió el acuerdo de reposición de dichos funcionarios hasta 1922, y al reponerlos resolvió que la suspensión que habían padecido durante siete años quedase convertida en sanción disciplinaria, no percibiendo en consecuencia los expresados celadores los sueldos devengados durante los siete años que permanecieron suspensos, que ascendían a treinta y tantas mil pesetas.

Los interesados se alzaron ante la Comisión provincial de Vizcaya del acuerdo municipal, alegando sustancialmente que habiendo sido declarados exentos de responsabilidad no tenía derecho el Ayuntamiento a convertir en sanción disciplinaria la suspensión, precisamente cuando, en cumplimiento de acuerdo de la superioridad, los repuso en sus cargos de celadores. Fue estimada la alzada por la Comisión provincial vizcaína, que revocó en todas sus partes el acuerdo municipal impugnado, mandando se les abonara por el Ayuntamiento los haberes devengados en el septenario que duró la indebida suspensión.

No conforme el Ayuntamiento de Bilbao, acudió en vía contenciosa ante el Tribunal provincial, y celebrada ante el Tribunal Supremo, y celebrada recientemente la vista ante este alto Tribunal, defendiendo a los empleados municipales nuestro camarada el le-

trado Sánchez-Rivera, la Sala tercera acaba de dictar sentencia, por la que declara incompetente a la jurisdicción contenciosa para conocer de la demanda deducida por el Ayuntamiento de Bilbao contra la resolución de la Comisión provincial de Vizcaya, que ordenó se abonasen los haberes de siete años a Zacarías Garay y Antonio García, quedando, de consiguiente, firme este acuerdo en todas sus partes.

Por consecuencia de este fallo del Tribunal Supremo habrán de percibir nuestros correligionarios Antonio García Iriarte y Zacarías Garay Uribe los haberes de los siete años que duró su suspensión, por lo que les felicitamos sinceramente, como asimismo a su letrado, el camarada Sánchez-Rivera.

Triunfo socialista en las elecciones para el Consejo comunal

BERNA, 16.—Se han efectuado las elecciones para renovar la mitad del Consejo comunal.

Han vencido los socialistas, que han conseguido 21 puestos, mientras que los partidos burgueses, unidos contra nuestro Partido, sólo obtuvieron 13.

Los socialistas tienen mayoría absoluta, pues cuentan actualmente con 41 de los 80 puestos de que consta el Consejo comunal.

Día de EL SOCIALISTA

Madrid, P. Ortega, 1 peseta; Sociedad «El Trabajo», 100; F. Ramírez, 33; recaudado por unas compañeras de los Coros socialistas, 8,75; Grupo Sindical de Obreros Municipales, 11,25. Total, 124,4.

Pasajes.—Agrupación Socialista, 5. Medina del Campo.—Una coctea, 7,90. Madrides.—El Porvenir Social (rec. en una velada), 10.

Palencia.—Sociedad Obreros Varios, 25. Montijo.—Fed. Local (rec. en una velada), 17.

Pontevedra.—Agrupación Socialista, 15. Valdecañas.—Colecta en la conferencia del día 9, 18.

Ferrol.—Rec. al final de una velada, 49 pesetas.

Rota.—M. Liano, 5. Alcoy.—Agrupación Socialista (colecta), 37,50.

Yeda.—Agrupación Socialista (colecta), 25.

Egea.—Rec. en la velada aniversario, 34,55.

Total general, 372,95 pesetas.

La lista que precede, modesta como todas nuestras listas, es un motivo más de satisfacción para cuantos amamos como se merece esta hoja diaria, ya que es una clara y terminante demostración del constante sacrificio que nuestros amigos hacen para facilitar algunos medios económicos al diario de los trabajadores.

En la mayor parte de las poblaciones donde los obreros celebran reuniones aparecen camaradas que se acuerdan de EL SOCIALISTA para laborar en su favor, ya sea colocando ejemplares del mismo o abriendo coctea con las cuales responden siempre con abnegación y entusiasmo los obreros asociados a las organizaciones gremiales, los correligionarios y muchos simpatizantes.

Nuestra gratitud a todos.

Un obrero gravemente herido

ZARAGOZA, 16.—A causa de la explosión de un barrero resultó gravemente herido un obrero y otros sufrieron heridas leves.

Vaya unos frailecitos

VALENCIA, 16.—Unos ladrones disfrazados de frailes que recorrían los pueblos pidiendo limosna, ayer, en Bétera, asaltaron un «chalet», llevándose gran cantidad de alhajas y objetos de culto, el manto de una virgen y sus alhajas del oratorio del «chalet», que es propiedad del farmacéutico don José Jarque.—G. M.

Los sucesos

MUERTA POR SU EX NOVI

El domingo, en la plaza vieja de Chamberí, fué agredida por su ex novio José Rubio García, de veintinueve años, empleado en el Instituto Católico de Alberca Aguilera, 25, la joven Gregoria Agudo Pérez, de veinticuatro años, que prestaba sus servicios como criada en la calle de Génova, 19. La infortunada joven falleció en la Casa de Socorro.

SUICIDIO

En la enfermería de la Cárcel Modelo, donde se hallaba hospitalizado por prescripción facultativa, puso fin a su vida, disparándose un tiro, el oficial de Prisiones don Luis Bravo Contreras.

QUEMADURAS

Ángela Martín, de veintidós años de edad, padece quemaduras de pronóstico reservado, que se produjo al quemarse con gasolina en su domicilio, calle del Divino Pastor, 16.

INTENTO DE SUICIDIO

Antonio Luis Martín, de treinta y seis años, domiciliado en la plaza Baragán, número 3 (Carabanchel Alto), padece lesiones de pronóstico reservado, que se causó con una navaja al intentar poner fin a su vida.

INCENDIO

Ayer mañana se produjo un pequeño incendio en la medianería de la casa número 27 de la calle de Moratín. Los bomberos, que acudieron rápidamente al lugar del suceso, tuvieron que efectuar deterioros en la medianería de la casa incendiada y en la de la calle de San José, 7.

No hubo que lamentar desgracias personales.

UN TIMO

Francisco Domenech Maturana, de cuarenta y nueve años de edad, denunció que en los jardines de la calle de Ferraz, por el procedimiento del sobre, le han timado 1.100 pesetas.

ATROPELLOS

El volquete que guiaba Miguel Cobeta atropelló en la calle de Ferraz y cau-

só lesiones de pronóstico reservado a Isidro García Barba, de seis años de edad, domiciliado en la calle de Toledo, 6.

En la avenida de Eduardo Dato fué atropellado por el automóvil que conducía Leandro García el joven de veintiocho años de edad Crescencio Juzgado Rodríguez, que vive en el callejón de Melillo, 4.

Teodoro Mas Canora, de siete años de edad, domiciliado en la calle de Manzanar, 71, padece lesiones de pronóstico reservado, que le causó, al atropellarle en la calle de Segovia el automóvil que conducía José Vicente Fernández.

En la Casa de Socorro del distrito de Palacio fué asistido de lesiones de pronóstico reservado Manuel Caselas Manrubio, de cincuenta y seis años, domiciliado en la calle de Ferraz, 65. Según manifestó, las lesiones le fueron causadas al atropellarlo el automóvil que conducía Bartolomé Asensio.

La anciana de ochenta y siete años Quintina Cuesta García, domiciliada en la carretera de Aragón, 7, padece lesiones de pronóstico reservado, que la causó, al atropellarla en el puente de las Ventas, el automóvil que conducía Manuel López Martínez.

Resulta muerto el padre y herido el hijo

TERUEL, 17.—La guardia civil descubrió en un monte próximo a Alejo García y a su hijo, que hace unos días agredieron a un cabo de la guardia civil.

Entre ésta y los delincuentes se cruzaron varios disparos, resultando muerto Alejo y herido su hijo, que, sin embargo, huyó.—M. S.

Federación Nacional de Cooperativas

REUNION DE LA COMISION EJECUTIVA

Se ha reunido la Comisión Ejecutiva de la Federación Nacional de Cooperativas, tratando de varios asuntos, entre los que figuran los siguientes:

Solicitud de ingreso en la Federación de la Cooperativa Nacional de Casas Baratas «Pablo Iglesias» y de la Mutuallidad Obrera de Burgos, a las cuales se les concede.

Se dió cuenta de una carta de Villena anunciando que varios compañeros pertenecientes a la industria del calzado tratan de constituir una Cooperativa grande de producción de dicho artículo. Se acordó contestarles en el sentido de darles ánimos y ofrecerles la ayuda que pueda prestarles la Federación.

Se dió cuenta igualmente de las gestiones efectuadas con respecto a la extensión del pago de contribución de la Cooperativa «El Dos de Abril», de ferroviarios del Norte, de Madrid, la cual sólo vende a sus socios. Igualmente se puso a discusión el caso de Palamós, donde no quieren declarar exenta de contribución a la Cooperativa por haber muchos de sus socios, obreros, desde luego, a los que no se los consideró como tales por tener una casita modestísima que paga una reducida contribución territorial.

En el mismo sentido hay otra comunicación de los ferroviarios de Badajoz. En vista de haber tan gran número de casos, se acordó hacer una visita al ministro de Hacienda para pedirle que ordene a los agentes del Fisco que cesen en la persecución de las Cooperativas.

Después se pasó a tratar de una carta del Comité de la Alianza Cooperativa Internacional, en la que solicita varios datos para la Memoria que ha de redactar con motivo del Congreso de la Alianza, que se celebrará el próximo verano en Viena, acordándose lo oportuno con el fin de enviarlos. En el mismo sentido se leyó una carta de la Internacional de Mujeres Cooperadoras, acordándose contestarles que se agradece la comunicación que nos hacen.

Se cambiaron impresiones, por último, respecto a los proyectos que animan a varios miembros de la Ejecutiva de llevar a cabo algunos actos y dirigir una circular a ciertas entidades cooperativas y sindicales, con vistas a organizar algún Grupo de mujeres cooperativistas y nuevas entidades de esta modalidad, y se dió por terminada la reunión.

HOY no lo olvide HOY Inauguración DEL

Gran Metro-politano

Rvenida Reina Victoria, 12 Teléfono 36326

DEBUT DE Luis Fabregat Tana Lluor y Filomena Suriñach

EN Las golondrinas

El viernes, 20, debut de Sagi-Barba con el estreno de Lacampana rota

Sección de noticias

Tribunal industrial.—Señalamientos para hoy: Jurados patronos: J. Guizaa y A. R. Bermejo; suplentes, L. Rodríguez; Jurados obreros: E. Zapatero y F. de Gracia; suplente, J. Unzuán. A las diez: I. Dominguez, viajante, reclama a Casa Isern cantidades por salarios. A las diez en segundo lugar, Pascual Martín, empleado, reclama a Renacimiento Films la mesada de despido. A las diez, en tercer lugar, Francisco Sáenz, dependiente, reclama a su patrono, B. S. de Usera, la mesada de despido. A las diez, en cuarto lugar, Gracia Castillo, encargada de lavaderos, reclama a Baleario de Mondariz cantidades por salarios. A las once: G. Espin, jornalero, reclama

Censo de población de 1920.—En el presente tomo (quinto del Censo de 1920) se comprenden los resultados de la clasificación de habitantes por su profesión combinada con el sexo, el estado civil y la edad y las cifras de los extranjeros inscritos en el expresado Censo y que se encuentran igualmente clasificados por los conceptos de profes-

ión, sexo y nacionalidad. De gran interés es este libro, como puede verse, aunque pierda algo de él merced a su tardía publicación.

Asociación de Dependientes de Peluquerías y Barberías.—Celebrará Junta general ordinaria, continuación de la anterior, esta noche, a las diez, en el salón terraza, y el día 26, a la misma hora, en el salón grande, para terminar el sexto punto del orden del día, y una vez terminado, la Junta se constituirá en extraordinaria para que la Directiva dé cuenta del contrato de trabajo elaborado en el Comité paritario del gremio.

En la Casa del Pueblo OBREROS EN PAN FRANCES Se aprobaron las cuentas del segundo y tercer trimestre de este año y la gestión de los vocales obreros del Comité paritario.

En virtud de lo preceptuado en el nuevo reglamento se procedió a elección de Comité, quedando reelegidos los compañeros que componían el anterior en la siguiente forma: Evaristo Gil, presidente; Rufino Cortés, vicepresidente; Alfonso del Pozo, secretario-contador; Dionisio Aguilar, tesorero; Guillermo Rodríguez, Francisco Muñia y Mariano Jaime, que fué nombrado para ocupar una vacante de vocal.

ESCULTORES DECORADORES En la junta extraordinaria celebrada por esta Sociedad, la Directiva informó de su gestión, motivada por haber llevado el asunto al Comité paritario el patrono en cuyo taller se trabajaba a destajo, y que después tuvo las derivaciones conocidas por los asociados.

La Directiva solicitó la opinión de la asamblea acerca de si ésta estaba conforme con que el litigio se resolviera en el Comité paritario.

Después de intervenir varios asociados, la junta se pronunció en sentido favorable.

OBREROS DEL VESTIR Fué aprobada la gestión de los delegados al Congreso de la Federación Nacional del Vestido y Tocado.

Se leyó el informe relativo al expediente del compañero López Ruiz, y el Comité expuso su criterio por medio de una proposición.

Después de ser ésta discutida se aprobó el criterio de que no había lugar a sanción alguna.

Los vocales obreros del Comité paritario dieron cuenta detallada de su actuación, quedando aprobada.

En el nombramiento de cargos resultaron elegidos: Teodoro Garzón, presidente; Fernando Parra, vicepresidente; Adolfo Velasco, secretario primero; Luis Freire, secretario segundo; Antonio Rodríguez, tesorero; Cipriano Martín, contador; Ginés Lencinas, Valentín García, José Fernández y Salvador García, vocales.

Se consumió el turno de preguntas, y en el de proposiciones se aprobó una encaminada a que la organización se haga por talleres y se nombren delegados en los mismos.

Por lo avanzado de la hora se acordó aplazar las cuentas para otra reunión.

REUNIONES PARA HOY En el salón grande, a las seis y media de la tarde, Albalanes. En el salón terraza, a las nueve de noche, Peluqueros-Barberos.

El vuelo de Challes y Larre Borges

NUEVA YORK, 17.—Los aviadores Challes y Larre Borges avanzan en buenas condiciones.

Se cree que al final de la noche llegarán a la costa americana y mañana llegarán a Montevideo.

Cooperativa Socialista Madrileña

Ha celebrado reunión el Consejo de Administración de la Cooperativa Socialista, quedando aprobada la gestión del gerente, camarada Briones.

Tuvo conocimiento el Consejo de las gestiones realizadas por la Gerencia con la Cooperativa de producción de calzado «El Progreso», de Villena.

Consisten en el estudio de un proyecto de adquisición de manufacturas de aquella Cooperativa, eliminando toda clase de intermediarios que permitiera que la Socialista Madrileña pueda vender un 50 por 100 más barato que en plaza los calzados que dicha entidad produce, que son ciertamente inmejorables.

El Consejo ha designado una Ponencia para examinar la cuestión y resolver lo que más convenga a los intereses de la organización.

También el Consejo acordó proceder a suministrar a las sucursales y a fin de que hagan las respectivas exposiciones de los mismos.

La Caja de depósitos ha tenido ingresos por 52.575 pesetas y las extracciones suman pesetas 60.250.

A la reunión concurren los consejeros Medel, Gracia, Osma, Pol, C. García, Ortega, Fernández, Senosiain y Martínez Peón, y los delegados de sección Sánchez Llanes, Núñez y Santamarina.

ALICANTE.—En la Asociación de la Prensa dió una conferencia el señor Ossorio y Gallardo sobre el tema «El movimiento político del porvenir».

MÁLAGA.—En la carretera de Málaga a Cádiz chocó un automóvil con una camioneta, resultando dos personas muertas y seis heridas.

SEVILLA.—Se ha celebrado la sesión de clausura del Congreso Nacional del Acetate.

ROMA.—A las seis y media, Las Iloronas.—A las diez y media, ¡Por sí las moscas!

CIRCO DE PRICE.—A las diez y media, función de circo.

De teatros

ROMEA.—PRESENTACION DE PERLITA GRECO

Para sustituir a Celia Gómez, que ha dejado de pertenecer a la compañía de Rimea, se presentó anoche en dicho teatro Perlita Greco. La prueba era arriesgada, tanto más cuanto que se hacía con la 61 representación de una obra que estrenó aquella artista, «¡Por sí las moscas!», y que se halla en pleno éxito.

Pero Perlita Greco triunfó en toda la línea. Es más; creemos que esta interesante artista de la frivolidad encontró anoche el escenario donde se ha de destacar plenamente su personalidad.

Los aplausos fueron continuados desde la cariñosa ovación con que fué recibida al presentarse en escena, y la partitura continuó repitiéndose casi toda.

Con Perlita Greco compartieron las palmas Faustino Bretaña y todas las hermosuras y galanes que forman la excelente compañía de Rimea.—N.

Conferencias

EN EL CIRCULO FEDERAL

El domingo, a las once y media de la mañana, dió en el Circolo Federal una conferencia don Marcelino Domingo acerca de «El contenido social del programa de Pi y Margall».

Hizo la presentación del disertante el presidente de la entidad organizadora, señor Arauz, quien también anunció el propósito que animaba a los republicanos fedelados de hacer un llamamiento para la unión de todas las izquierdas.

Don Marcelino Domingo inició su oración paragonando a Salmerón con Pi y Margall, así como pidió que después que se termine el curso de conferencias dedicado en recuerdo de Pi y Margall, se abriera otro en honor de Salmerón.

Glosó todo el proceso que trajo y siguió la revolución de 1868 y la república de 1873, las ventajas que para la democracia supusieron aquellos acontecimientos históricos y cómo sus hombres salieron de tan dura prueba limpios y honrados.

Hicieron mención el señor Domingo del contenido social del programa de Pi y Margall, manifestó que se declaraba socialista a lo Pi y Margall, es decir, que es partidario de que siempre estuviera el obrero subordinado al hombre, o sea el profesional al ciudadano.

Aludiendo a la invitación que el señor Arauz hizo a la unión de todas las izquierdas, dijo Marcelino Domingo que no era partidario de la unión ni de la dispersión, sino de una cooperación responsable y reglamentada para fines concretos y claros.

EN EL TEATRO EL Dorado

Se celebró el domingo el anunciado mitin del Refugio de animales amigos del hombre, en el cual tomaron parte los señores Martínez Valero, Barrio Morayta, Fraile, Suárez, María Alvarra y la señorita Emilia Barrio y Olaverria, todos los cuales se ocuparon de las consideraciones que se deben tener con los animales y plantas, así como hicieron destacar las nobles cualidades de muchos de los animales de que se ocuparon.

Un avión cae al mar y se ahogan los pilotos

ROMA, 17.—Un avión que realizaba ejercicios a gran altura cayó al mar, ahogándose los dos tenientes que lo pilotaban.

Entierro civil

Ha muerto en Madrid, a consecuencia de una bronquitis crónica, el correligionario Mariano de la Gresa, de sesenta y cinco años de edad.

Este querido camarada pertenía a la Asociación de Impresores desde que esta entidad se fundó y a la Agrupación Socialista desde hace muchos años, en cuyas entidades cumplió con verdadero entusiasmo con todos sus deberes.

El entierro, que será civil, se efectuará hoy, a las dos de la tarde, partiendo la conducción del féretro de la calle de Góiri, número 24 (Cuatro Caminos), hasta el aludido Cementerio.

A sus hijos y esposa los acompañamos en el dolor que les produce tan irreparable pérdida.

Vecindario falto de luz eléctrica

Varios vecinos de la barriada comprendida por las calles de Batalla del Salado, Ferrerocarril, Cáceres, Ciudad Real y otras acuden a nosotros con una queja motivada porque la Compañía Madrileña corta el fluido eléctrico los domingos desde las siete de la mañana hasta las primeras horas de la noche.

Como quiera que estos vecinos habitan cuartos de escasa luz solar, el corte de fluido les origina en este tiempo molestias y perjuicios.

Nos hacemos eco de la queja, que trasladamos a la Dirección de la Compañía, y confiamos en que será atendida por ésta tan justa reclamación.

Espectáculos

Fuencarral.—Sigue la expectación para el estreno de «El alma de la copla», que tendrá efecto el jueves, noche.

Funciones para hoy

ESPAÑOL.—A las seis y media y a las diez y media, DON ALVARO O LA FUERZA DEL SINO.

COMEDIA.—A las seis y media, última ópera lírica por Federico García Sánchez.—A las diez y media, ¿QUE TIENES EN LA MIRADA (popular, tres pesetas butaca).

GRAN METROPOLITANO (avenida Reina Victoria, 12. Teléfono 86328).—A las diez y media, inauguración «LAS GOLONDRINAS» por Luis Fabregat, Tana Lluor y Filomena Suriñach.

CENTRO.—A las seis y media y a las diez y media, Los marqueses de Matute.

REINA VICTORIA.—A las seis y cuarto, Los millones de Monti.—A las diez y media, Vidas cruzadas.

LARA.—A las seis y media y a las diez y media, Para ti es el mundo.

COMICO.—A las seis y cuarto y a las diez, Seis pesetas.

INFANTA ISABEL.—A las seis y media, La negra.—A las diez y media, ¡Pégame, Luciano!

FUENCARRAL.—Sin función para dar lugar a los ensayos de EL ALMA DE LA COPLA, jueves, noche.

ROMA.—A las seis y media, Las Iloronas.—A las diez y media, ¡Por sí las moscas!

CIRCO DE PRICE.—A las diez y media, función de circo.

Advertisement for Sdad. A. Cooperativa ALFA, featuring a sewing machine illustration and text describing the first Spanish manufacturing company for sewing machines. It includes details about quality, materials, and contact information in Madrid.

Esas tan molestas que al acostarse y levantarse sufren los fumadores se calma con PASTILLAS CRESPO

